
Q：在圈内，让艺术走网络路线是否仍会碰到不

理解？

A：首先，我的创作是基于互联网平台的艺术。

如果你的作品要让绝大多数的网友能够认同和接

受，你所表达的内容是要契合大众想表达的。那些

大众没想到的，或者不敢表达的，又或者是不方便表

达的东西，通过你的艺术创作把它表达出来，那么你

就会被广大的网友所认同，所接受。

我只是碰巧在一个很好的时代，有互联网和自

媒体的时代，这种先天的优势让我能通过自媒体充

分地发挥一下，而且我的艺术创作也能在互联网平

台上展开，让我能被更多人所了解。作为一个艺术

家，仅仅被身边的人或者圈内人接受是远远不够的。

Q：在追逐“流量”的网络世界，如何坚定自己的

创作理念，不被“流量”带跑偏？

A：一定要坚持自己所坚持的。比如，我关心大众

的立场，并不是说我去迎合大众。在对某件事情的理

解上，可能他们有另一种理解，但是我还是要坚持自

己的理解。我只是多了一对互联网或自媒体的翅膀，

那我相对一般的人，自然就更容易飞起来，这很正

常。因为每个人都有每个人的看法，这时候你要站在

自己的立场上，明辨是非，要坚持自己作为一个艺术

家的眼光去看问题。同时，要站在人类文明发展的角

度，用更高的角度去看待问题，这样才会更加长远，更

有说服力，到最后也会直接影响到你的作品。

Q：在油画肖像方面有什么创作目标？

A：我的目标是要记录中国的社会和当代事。这

不是说通过5年、10年的记录就能说明什么问题，起

码要20年、30年，甚至更长时间，这才有意义。当你

积累到一定数量的时候，才会发生质的变化。不只

是为了把一张画画好，我画的是整段的历史，所以我

考虑的问题不完全停留在画本身，也不完全在艺术

本身，可能更多地把触觉放在社会上，甚至用历史的

眼光去看问题，所以它必须有个较长的过程。

所以，我想记录当代和古代具有代表性的人物

角色。这两者结合起来的话，就能够把中国从古至

今的整段历史串在一起。像这样通过油画肖像的方

式来呈现，应该还没有人尝试过。但这个创作规模

的确很大，能不能完成，只能看自己努力了。
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张晨初
中国当代新写实油画画家，被誉为“中国新闻油画的首创者”。

现为上海师范大学美术学院教授，当代具象油画工作室负责人，硕

士生导师，上海师范大学肖像创作中心主任。上海艺术专业学位研

究生教育指导委员会副主任委员、美术组组长。油画作品被编入大

学美术教材《近现代美术史》。近期主要作品有《中国角色》、《中国

历史人物》及纸本风景等系列作品。

张晨初以轻松活泼的微博互动介入社会生

活，弘扬真善美，并践行着艺术的美育功能。网友

们也从这种“合作”中感受到，他们与油画艺术尤

其是肖像艺术的距离被拉近了。作品也拉近了艺

术与当代社会生活的距离，令其成功地走入了公

众视野，从而激发了大众的参与感。这正契合张

晨初所遵循的艺术原则：“要做到从群众中来，到

群众中去。那么也要从网络中来，到网络中去。”

“绘画不应老是孤芳自赏，需与观众及社会

互动交流产生反应，这才是完整的艺术，它应是

公众审美意识的催化剂。画家要保持开放的语

境，摒弃自言自语的孤傲，与生活、与命运、与时

代共呼吸，敏于对社会问题、时代状况的艺术回

应。”张晨初说，他的目标是既玩出自己独特的

鲜明个性，又为广大观众接受认同。他认为，一

切仅自娱自乐或没有思想、没有语言的作品都

是尴尬或肤浅的，艺术只有在互动与交流中才

会呈现力量。

从“新闻油画”到“画字”表情包

张晨初的作品题材涉猎广泛，除大肖像外，他

还创作了带有光斑、饱含意蕴的风景油画，以及题

材广泛笔意洒脱的纸本作品。他的作品形式共分

为三大类：一类是油画，一类是纸本，还有一类比

较特别的是“画字”。张晨初解释说，其实“画字”

就是把汉字艺术通过动画形式，并结合书法、设计

和当代艺术等，将其灵活地体现出来。

《中国角色》让张晨初获称“中国新闻油画的

首创者”，也为他打开了思路，并使他对“新闻油

画”进行深入探索，“画字主要是新闻油画的补

充。因为有些新闻里面没有主角，或者某些事情

没法用画来表达，那么只能用文字来表达。画字

的一部分是直接跟新闻有关的内容，另一部分我

则是通过表情包的形式来进行创作。”目前，张晨

初已经创作了7组微信表情包，他计划一共将创作

40组“画字”表情包。

张晨初师从靳尚谊和孙为民两位油画大师。

他希望能传承中央美术学院写实的文脉，继承两

位导师的艺术理念，在肖像画领域的形体塑造、形

色结合、严谨的整体关系、理性与感性的高度统一

等方面，有所继承。也希望在当代性、新闻性、情

节性、寓意性、传播性及图式的创造性上能有所突

破和超越。张晨初还一直记得靳尚谊导师告诉他

的话，“艺术里只有第一，没有第二。并不是说你

要在市场或者学术上取得第一，而是说你的创作

风格或者创作方向是没有人做过的，你要成为那

个做得最早的人。这句话对我的影响是很大

的”。所以，无论是面对批评还是不理解，张晨初

都没有动摇他的创作：“当你真的闯出来了，大家

就知道你的确是不错的。”

现今，艺术家要勇敢面对全球化、网络化转型

时期社会现实激烈碰撞的语境，张晨初想得很通

透：“这个时代背景为当代艺术，包括肖像艺术提

供了不可多得的突破机遇。可以确信，当代肖像

研究和创作，眼光绝不能仅停留在肖像摹形绘神

的本意上，而应在更为宏大和深刻的中国社会转

型背景下加以关注和诠释。说到底，肖像艺术也

要与时俱进，具备当代思维、社会现实思维以及网

络思维，从而推动创作模式之变。”在张晨初看来，

画家是一个关注范围极小的群体，每天对着画布，

十几年、几十年对着一个主题容易形成固化的模

式，“我努力尝试，力争突破学院的、传统的、固化

的思维，以全新的‘互联网+艺术’的思维，寻求新

的创作模式和传播模式的突破”。

我的人物绘画是关于生命、社会、历史的态度，而风景

画则是关于自然、宇宙的态度。我的人物作品与风景作

品最大的不同在于烟火气。人物画就要有最大的烟火

气，就要最大程度地刻画各类人在现今社会生存环

境里触目惊心的真实。而风景画就要用最少的烟

火气，来表现自然万物之生机、纯净乃至空灵和

高冷之境。
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